

L'ADN au service du généalogiste

Depuis 1993, Peter est revenu plusieurs fois en Haute-Savoie où les archives départementales d'Annecy n'ont plus aucun mystère pour lui. Mais il reste insatisfait, les recherches généalogiques ont leurs limites. Il voudrait trouver le lien entre les quatre familles Donche originaires de la région :

- ses ancêtres à Viuz-en-Sallaz,
- les ancêtres de Monique Donche à Saint-Jean de Tholome,
- et les deux familles établies à Saint-André de Boège.

Sa parenté avec la branche de Saint-Jean n'est pas confirmée ; à l'époque de la gabelle du sel, il n'y a pas de famille Donche à Saint-Jean de Tholome.

D'où viennent-ils ?

A Saint-André de Boège une branche apparaît en 1595 avec Estienne Donche Reybaz et une autre vers 1700 avec Pierre Donche. Peter n'a pas trouvé de relations entre ces deux lignées.

Malgré des débats controversés, la science, en constante évolution, vient au secours du généalogiste averti qu'est Peter et il se tourne vers les recherches ADN. Au fil du temps, cette technique, utilisée autrefois pour des projets scientifiques, s'est vulgarisée permettant un usage généalogique à un coût raisonnable. Les chromosomes Y qui déterminent le sexe de l'enfant ne varient pas de père en fils. On peut retrouver sur des centaines d'années des liens de parenté.

Peter a contacté l'entreprise américaine « Family Tree DNA » qui a acquis une grande réputation dans ce domaine. Il s'est inscrit comme représentant du groupe de familles Donche et ses dérivés Dantz ou Danz. Une recherche Y-ADN de ces échantillons peut être exécutée à 12, 25,37 ou 67 marqueurs. Quand des personnes portant le même nom de famille ont le même profil ADN à 12 marqueurs, c'est sûr à 99 % qu'ils ont un ancêtre commun.

Dans le Petit colporteur n° 6 paru en 1999, Gilbert Maurice Demourieux et Monique Donche, nous ont raconté les recherches de Peter Danz concernant son ancêtre savoyard, Joseph Donche, rémouleur, né le 27 avril 1734 à Viuz-en-Sallaz, émigré en Allemagne à Cologne vers 1755. Sa descendance s'est installée ensuite aux Pays-Bas vers 1883.

Au mois d'avril 2008, il revient à Viuz-en-Sallaz avec des « sets de tests » très maniables permettant de prélever trois échantillons de salive (voir ci-après la procédure de prélèvement d'échantillons).

Avec sa « cousine de cœur » Monique, il a contacté quatre représentants masculins de Haute-Savoie nommés Donche qui ont bien voulu se prêter au test salivaire.

De retour aux Pays-Bas, il a envoyé à Houston les échantillons collectés :

1) Ceux de sa branche familiale originaire de Viuz-en-Sallaz ; le sien et celui de Franz Michaël Danz de Cologne en Allemagne.

2) Celui de François Donche¹ représentant la branche familiale de Saint-Jean de Tholome.

3) Ceux de Louis et Charly Donche représentant la descendance d'Estienne Donche Reybaz de Saint-André de Boège.

4) Celui de Jacques Donche de Bonne pour la branche descendante de Pierre Donche.

Peter attend avec impatience les résultats de Houston et le cinq Août 2008, Bingo !

Les deux branches de Saint-André ont les douze marqueurs identiques.

Le 25 septembre 2008, les derniers résultats confirment que toutes les branches ont un ancêtre commun avant 1500.

La fidélité conjugale des épouses Donche est ainsi confirmée pendant cinq siècles. Toujours en quête de recherches, Peter ne s'arrête pas là. Il a créé un site internet pour regrouper les porteurs de ces patronymes Dantz, Danz et Donche.

Il recherche actuellement d'autres familles Donche d'origine savoyarde éparpillées dans l'hexagone, dont il a perdu la trace, et il invite les « Donche » de Flandres à faire le test. Cette famille a un arbre généalogique qui remonte plus loin que le sien sans trouver de lien avec ses racines savoyardes.

Peter Danz et Monique Donche

1 - Cousin germain de Monique